

**Versión Estenográfica del Evento: Cuarta Sesión Ordinaria Región Sureste del SNT que se realizó de manera virtual.**

**Ciudad de México, a 28 de abril de 2021.**

---

**Aldrin Martín Briceño Conrado** -Y entonces le damos el uso de la voz y esto pues ya lo ponemos, que yo considero que sería muy correcto.

**Magda Zayas Muñoz** - Buenas tardes comisionados, les saluda Magda Zayas desde Veracruz, un saludo, un abrazo a todos presente.

**Patricia Ordoñez León** -Buenas tardes un saludo.

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** -Hola Paty buenas tardes.

**Patricia Ordoñez León** -Hola Leida, hola, Magda, igualmente.

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** -Hola Aldrin buenas tardes ¿cómo están?, Aldin, Leída.

**Patricia Ordoñez León** - ¿No están los comisionados de campeche verdad?

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** - Que tal buenas tardes, ah, ya está Campeche, ya está Campeche, saludos a Campeche.

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** -Pues yo creo que estamos la mayoría verdad, para que seamos puntuales, que les parece si, Quintana Roo envió correo que no podría asistir, manda a su representante la secretaria ejecutiva y nuestro coordinador tuvo ahí problemitas personales así que no nos podrá acompañar, nuestro compañero Aldrin Briceño nos va a hacer el favor de apoyarnos en esta sesión, Muchas gracias Aldin.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** - Con gusto Coordinadora en funciones te voy a llamar.

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** – Si.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** -Un gusto, estaba, aquí se cuentan, ya llego también la presidenta de Yucatán la comisionada Gilda.

**María Gilda Segovia Chab** -Hola Comisionado Aldin, Adriana.

(Voces indistintas)

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** -Solo Falta Veracruz, ¿hay alguien de Veracruz?

**Aldrin Martín Briceño Conrado** -No!, Veracruz ya está, ya está la comisionada Magda

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** -Ah ya está Hola Magda.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** -Ya está la comisionada Magda, Entonces creo que ya estamos más de 4 plenos representados.

**José Echavarría** -la compañera la comisionada Rosita está con nosotros ya.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** -Ah Esta el pleno completo de Campeche, ya se encuentra debidamente y le informo que coordinador en funciones que ya hay un asunto general que se va a tratar al final, de la voz de Don Jorge Echavarría, Don José perdón Don José Echavarría Trejo de Campeche, ¿no sé si alguno de los otros compañeros quisiera enlistar algún asunto general?

Pero ya estaríamos en opción de poder iniciar cuando usted lo diga coordinadora.

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** -Pues buenas tardes compañeros, integrantes de la región Sureste que nos acompañan en esta cuarta sesión ordinaria, agradezco su atención y asistencia a esta sesión virtual quiero comentarles en primera instancia que el comisionado Ricardo León les envía un atento saludo y se disculpa con cada uno de ustedes, ya que por motivos de carácter personal el día de hoy no estará presente en esta sesión, por lo que de conformidad a lo previsto en el artículo 59 de la los lineamientos para la organización coordinación y funcionamiento de las instancias de los integrantes del Sistema Nacional de Transparencia y acceso a la información pública y protección de datos personales, lo supliré en esta cuarta sesión en apego a lo dicho de acuerdo al precepto normativo me permito invitar al comisionado Aldrin Martin Conrado, a efecto de que en esta sesión funja como secretario de la misma, muchas gracias comisionado y te cedo el uso de la voz.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** -Muchas gracias coordinadora y bueno de conformidad y en los términos de la convocatoria que fue debidamente entregada a nuestros correos y con fundamento en el artículo 62 de los fundamentos para la organización coordinación y funcionamiento de las instancias de los integrantes del Sistema Nacional de Transparencia con el permiso de la coordinadora, ahora voy a proceder a desahogar el punto 1 del orden del día que fue debidamente entregado a todos para lo cual pasare lista a efecto de verificar la existencia del cuórum legal y para tales efectos voy a mencionar la entidad federativa en primera instancia y los llamare por su nombre dando un tiempo razonable para escuchar su respuesta y que todos tengan tiempo de activar su micrófono, por el estado hermano de Campeche José Echavarría Trejo.

**José Echavarría Trejo** -A sus órdenes.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** -Gracias comisionado Presidente, Manuel Romano Osorno Magaña.

**Manuel Romano Osorno Magaña** -Presente.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** - Gracias comisionado, la comisionada Rosa Francisca Segovia Linares, si la vemos y sabemos que usted esta allá creo que tenemos algunos problemitas con el micrófono.

**Rosa Francisca Segovia Linares** - Presente.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** - Gracias comisionada, por el estado hermano de Chiapas, el Presidente comisionado presidente Hugo Alejandro Villar Pinto.

**Hugo Alejandro Villar Pinto** - Presente buenas tardes a todos y a todas.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** - Buenas tardes comisionado, la comisionada coordinadora Adriana Patricia Espinosa Vázquez.

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** -Presente.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** - Ana Elisa López Coello la comisionada, el estado de Quintana Roo e entendemos que tenemos a una representante en el estado de Quintana Roo con Aida Ligia Castro Basto.

**Aida Ligia Castro Basto** - Buenas tardes aquí presentes buenas tardes comisionados a la orden.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** - Gracias, por el estado de Tabasco e Ricardo León Tara vera, quien bueno pues ya sabemos que quien tuvo un inconveniente, la comisionada Patricia Ordoñez León.

**Patricia Ordoñez León** - Buenas tardes.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** - La comisionada Leida López Arrazate.

**Leida López Arrazate** - Buenas tardes saludos a todos.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** - Muchas gracias comisionada, del estado hermando de Veracruz, la comisionada presidenta Naldy Patricia Rodríguez Lagunes.

**Naldy Patricia Rodríguez Lagunes** -Buenas tardes, saludos.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** -La comisionada María Magda Sayas Muñoz.

**María Magda Sayas Muñoz** -Presente, gracias saludos.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** - Gracias comisionada, el comisionado José Alfredo Corona Lizárraga, por el estado de Yucatán la comisionada presidenta María Gilda Segovia Chab.

**María Gilda Segovia Chab** - Buenas tardes saludos a todas y a todos.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** -Saludos comisionada, Carlos Fernando Pavón Duran, Aldrin Martin Briseño Conrado presente y hacemos constar también la

presencia de la secretaria ejecutiva en la presencia de nuestro querido compañero Federico Guzmán Tamayo Tamayo, buenas tardes, Federico.

**Federico Guzmán Tamayo Tamayo** – Buenas tardes comisionado y buenas tardes a todos gracias.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** -Es el quórum esta comisionada coordinadora.

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** -Muchas gracias secretario siguiendo con la orden del día sería tan amable de desahogar el siguiente punto listado referencia en la aprobación del orden del día.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** – Con mucho gusto coordinadora y el orden del día de esta cuarta sesión ordinaria de la región sureste que se circuló previamente y que ustedes pueden ver en su pantalla en conjunto con la convocatoria respectiva de esta sesión incluye en el siguiente: orden del día la lista de asistencia, verificación de cuórum de apertura de la sesión, la aprobación del orden del día que es el punto en este momento la lectura y en su caso aprobación del acta de la tercera sesión ordinaria de la región sureste celebrada el pasado 24 de marzo de 2021, el seguimiento al cuestionario de órganos garantes de la región sureste, el punto quinto que es el seguimiento a las propuestas del libro de la región sureste del Sistema Nacional de Transparencia, el punto sexto que es la presentación del y seguimiento de propuestas del Foro Regional Transparencia Judicial Publicidad en las Sentencias que se hará esta presentación e punto 7 la despedida palabras de la comisionada compañera de Tabasco Leida López Arrazate, el punto numero 8 asuntos generales y el punto número 9 que sería el cierre de la sesión y la clausura, coordinadora.

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** -Muchas gracias secretario pues el siguiente punto y una vez leída el orden del día pues tratándose de una sesión ordinaria pues, puede haber asuntos generales, me comenta el secretario que ya se enlisto este el comisionado Presidente de Campeche, no sé si alguien más trae algún asunto de un tema para apuntarlo en asuntos generales si no, nos iríamos al siguiente punto, secretario.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** - Gracias, con gusto coordinadora y se somete a consideración de todos ustedes estimados compañeros y compañeras el orden del día el cual fue enviado previamente y que acaba de ser leído por su servidor por lo que le solicito a ustedes favor de levantar la mano los que estén a favor de este punto.

Muchas gracias, ahora solicito que se manifiesten los que estuvieran en contra, coordinadora le informo que el orden del día de esta sesión ha sido aprobado por unanimidad de votos y es cuanto, adelante.

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez**- Muchas gracias secretario le solicito amablemente le del seguimiento al orden del día.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** -Muchas gracias comisionada y con gusto en el desahogo del punto tercero del orden del día referente, a la aprobación del acta anterior se somete a consideración de todos ustedes compañeros y compañeras la aprobación del acta de la tercera sesión ordinaria de la región sureste, celebrada como han de recordar el de marzo del 2021, los que estén a favor de la aprobación del acta e sirvan manifestarlo levantando su mano por favor, manténgamela así nada más que estoy recorriendo muchas gracias, los que estén en contra de la aprobación del acta favor de manifestarlo de manera oral o levantando su mano gracias, bien como ahora le informo que por unanimidad fue aprobada el acta de la sesión anterior del pasado 24 de marzo del 2021.

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** -Le agradezco secretario siguiendo con nuestra sesión para el desahogo del punto número 4 del orden del día, hago uso de la voz para presentar el seguimiento al cuestionario de números garantes de la región sureste, por ahí vamos a compartir pantalla, presuntamente para recordarles que se les remitió vía correo el día sábado 6 de abril del actual, del año actual de 2021 a las 12 horas en el que este se les envió el correo y se les dio fecha límite para entregarla, para que envíen sus correos el 7 de mayo, entonces este hemos recibido al día de hoy, se recibió este el correo del órgano garante de Quintana Roo, ellos ya cumplieron todavía no se la fecha límite que es el próximo viernes 7 de mayo, pero pus para recordarles y por ahí este está el correo de tienen alguna duda o aclaración para que se comuniquen con el licenciado Jorge Luis Jesús, de la unidad de transparencia del instituto de Tabasco o cualquier duda, de todos modos si tiene alguna duda acá también la pueden comentar y pues recordarles que es para el próximo viernes 7 de mayo es la fecha limite no y que pues nada más hemos recibido pues un correo este un cuestionario debidamente contestado del órgano de Quintana Roo, por lo que los invitamos a que todos los demás órganos en bien a la brevedad posible dicho cuestionario, para continuar con el orden del día el punto número 5.

**Hugo Alejandro Villar Pinto** -Perdón comisionada estoy buscando en mis correos a que correo se refiere el punto anterior.

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** -Ah es a el cuestionario que explicamos la sesión pasada de este e como vamos para ser un comparativo de cómo vamos los institutos de la región sur para este ver las desigualdades y apoyarnos entre nosotros es ya nosotros ya lo tenemos comisionados, si ya se lo pasé a Gaby y ya casi está terminado nada más falta dos datos y creo que esta semana nosotros cumplimos.

**Hugo Alejandro Villar Pinto** -Gracias comisionada

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** - Si comisionado, bueno entonces el siguiente punto es sobre el seguimiento también de una de las propuestas del libro de la región sureste del Sistema Nacional de Transparencia, pues ahí tenemos tiempo para trabajar la fecha que se dio de inicio para se puedan ir enterando, es a partir

del 24 de abril, no hemos recibido ningún ensayo hasta el momento tenemos prácticamente dos meses por que la fecha límite es el 30 de junio estamos hablando que tenemos todo mayo y junio para que nos envíen sus ensayos y para que inviten al personal que conforman sus institutos todo el que quiera participar hemos dejado el tema abierto y ya les enviamos todos los requisitos que deben de tener este formato, no sé si alguien tiene alguna duda sobre este proyecto que está impulsando el comisionado Ricardo y que aún estamos a tiempo pero si lo queremos retomar para que ustedes impulsen este trabajo en sus órganos garantes, si tienen alguna duda si no continuamos con el quinto punto.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** -Seria el sexto comisionada.

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** -Es cierto, sexto perdón, este es con respecto al Foro Regional de Transparencia Judicial, les enviamos un correo el maestro Ricardo les envió un correo este evento nos hace la invitación y la está organizando la comisionada Cinthya Gómez Castañeda, coordinadora de la Comisión de Protección de Datos Personales y nuestro coordinador de Entidades Federativas coordinador Julio Cesar Bonilla, el objetivo del foro es conocer los alcances de la reforma al artículo 73 fracción 2 de la ley General de Transparencia de Acceso a la Información Pública, que fue publicada en el Diario Oficial de la Federación el 13 de agosto del 2020, la solicitud es que nos envíen un panelista ya sea diputado, magistrado o alguien experto en esta materia el día de, hasta el día de hoy tenemos ya dos propuestas recibidas que es por parte de Chiapas la Magistrada Isela de Jesús Martines Flores es consejera de la Judicatura del estado de Chiapas y la del órgano de Yucatán, la propuesta es Ligia Aurora Cortez Ortega magistrada del tribunal superior de justicia del estado de Yucatán son los dos órganos garantes que ya cumplieron dándonos su propuesta quiero recordarles que este evento se llevara a cabo el 20 de mayo y será transmitido a través de las diferentes redes sociales del INAI y el canal institucional y la fecha que vence para entregar sus propuestas es el 30 de abril, hasta el día viernes esperamos que todos envíen su propuesta para que la región esté presente y participe en este evento de gran importancia les dejo la atenta suplica para que envíen su propuesta, el perfil puede ser diputado local puede ser un magistrado del tribunal superior de justicia del estado o un especialista académico representante de la sociedad civil o representante del ejecutivo federal, ¿no sé si alguien tiene alguna duda o continuamos con el orden del día?

**Aldrin Martín Briceño Conrado** – Creo que tenemos una persona que quiere tomar la palabra es Federico Guzmán Tamayo, si le parece bien hacemos una lista de las personas que pudieran tener algo que compartir, Federico Guzmán Tamayo.

**Federico Guzmán Tamayo** -Yo después de los comisionados con gusto.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** - Ah muchas gracias, Federico, entonces veo que alzan su mano el comisionado Echavarría de Campeche, ¿alguien más? Creo que adelantamos con usted comisionado Echavarría, adelante tiene el uso de la Voz.

**José Echavarría Trejo** – A bordando el punto 6 Campeche creo que propuso a la secretaria general a la Diputada Leonor Piña, el cometario que yo en un acuerdo con Teresita, por eso me extraña que no tengan referencia información ustedes sobre nuestra propuesta.

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** -Tomamos nota comisionado con mucho gusto y enviamos de inmediato la información para que ya aparezca y ya tengan los datos los coordinadores.

**José Echavarría Trejo** -Es Diputada Licenciada Leonor Piña Sabido Gracias

**Aldrin Martín Briceño Conrado** -gracias a usted comisionado Echavarría, Federico Guzmán Tamayo tiene el uso de la voz.

**Federico Guzmán Tamayo** -Gracias comisionado Aldrin si me permite, esto ustedes ya lo saben inclusive la propia comisión de justicia de Gobierno abierto estos temas, sobre el tema de la justicia abierta, solamente el de señalar que no hay que olvidar que estamos obligados y como órganos garantes lo hemos hecho en el pasado los procesos de armonización en materia de la ley general de transparencia en materia de ley general de datos nos encontramos en un tema de, que ya venció, pero del proceso de armonización de la ley general de archivos, la mejor manera de hacerle frente al tema y el cumplimiento del principio constitucional de armonización pues por su puesto implica también de manera continua usar una reforma una de las leyes generales, nosotros como órganos garantes estamos atentos a buscar la armonización y las leyes locales independientemente de que se pueda parametrizar la reforma y los lineamientos técnicos generales y los formatos para ver cómo se va cargando información sobre todo las sentencias y no solamente de las de interés público, es importante llevar estos ejercicios como bien señalaba la comisionada Adriana, bueno es un ejercicio del Sistema Nacional de Transparencia promovido por su puesto por la comisión de protección de datos personales, la promoción de dominios garantes el propio INAI y de las coordinaciones generales y de los órganos garantes que lo integran solamente comentar que esto deriva particularmente por esta reforma a la ley general pero solamente para comentarlo, que deriva particularmente motivado por uno de los amparos que presento una organización civil llamada que sepan todos y obviamente ganan el amparo y lo que dijo uno de los ministros el proyectista que hizo el proyecto fue precisamente en el sentido de la corte que era obviamente discriminatorio inclusive arbitrario el no publicar todas las resoluciones que emiten los órganos jurisdiccionales y que por lo tanto es necesaria toda la publicidad de todas las resoluciones que emitan los actores jurisdiccionales entre ellos el poder judicial pero también lo órganos administrativos los tribunales electorales, entonces es muy importante deriva de esto la misma organización promueve e incita al tema de la iniciativa y el congreso de la unión por su puesto aglutina la reforma legal y ahora ya no se trata de publicar la sentencias de interés público si no todas las sentencias y no hay que olvidar pues que esta el tema de la transparencia judicial representa

de las más importantes demandas de la sociedad y todo el tema de la justicia y creo que me parece que es muy importante estar promoviendo este tema de exigir la transparencia judicial sobre las maneras en que resuelven sus actos o sus resoluciones y no solamente las de interés público si no para cotejar si efectivamente hay congruencia a manera de desarrollar, recuerdo en alguna ocasión queríamos sentencias con la dirección general de readaptación social y resultaba que un mismo juez por un cargamento de un tráiler de determinado estupefaciente daba 8 años y por un cuate que llevaba medio kilo daba 15 años, entonces de repente la publicidad nos permite observar y ver si los fundamentos y las motivaciones que emite un juzgador daban congruencia en el ámbito jurisdiccional entonces me parece importante que como región debemos abanderar más allá insisto del tema de la demás información pública común que tienen y la particular específica que tienen los órganos jurisdiccionales solamente eso era cuanto y ojala y esa es un poca la idea de que desde la región también halla 6 o 7 propuestas de panelistas y otras que ya se han conformado con los organizadores de la comisión nacional y se cierra con una conferencia que también ya se estará ahí coordinando con el coordinador regional que ya se tendría en un momento determinado, gracias esa era mi intervención disculpa que me haya extendido.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** – Al contrario, muchas gracias secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Transparencia por las consideraciones y bueno coordinadora no habiendo más intervenciones le comento que podemos dar desahogo al punto numero 7.

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** -Muchas gracias secretario, prosiguiendo con el orden del día nos toca la despedida de la comisionada nuestra querida amiga Leida Lopez Arrazate, como todo ustedes saben el día de hoy nuestra querida compañera y amiga termina su periodo para el cual fue electa como comisionada del instituto de Tabasco no me resta más que felicitarla deseándole muchos éxitos Leida, agradezco y felicitarlo por tu entusiasmo por tu dedicación por tu trabajo por tu apertura al cambio y por todas tus aportaciones e ideas propuestas y proyectos que hemos visto que has realizado y que proyectos que hemos visto que has realizado y que aplaudimos nos sentimos muy orgullosos de ti amiga hemos conocido ayer y este tiempo que estuviste coincidimos y vamos en algunos eventos y la verdad es que acá en Chiapas tienes a una amiga que te quiere y que te aprecia y yo sé que tú eres muy inquieta y que pronto te veremos este en otras trincheras haciéndote lo que te gusta que siempre lo haces con mucho esmero y cariño así que a éste el uso de la voz a los compañeros perdón algo pasó y decirte que se te quiere y se te aprecia mucho.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** - Podemos hacer una lista para dar orden a las intervenciones, yo creo que van a ser profusas en razón del punto que estamos tratando creo que ponemos primeramente al licenciado Osorno, alguien más que de toma del uso de la voz en licencia, el comisionado Hugo, la comisionada Gilda, bien por lo pronto tenemos a la comisionada para ti Patricia, y alguien más por supuesto

nuestro querido secretario Don Federico, adelante comisionados Osorno de Campeche.

**Manuel Romano Osorno Magaña** - Gracias Leida pues sabiendo que ya concluye su encargo, como comisionada del Instituto Tabasqueño de Transparencia la comisión del pleno de campeche realmente se siente muy agradecido con el apoyo que él nos brindaste con el trabajo de equipo que hiciste en su momento en todas las actividades realizadas tanto en Campeche como en la Región y en el Sistema Nacional así que te deseamos lo mejor de los éxitos en tu vida por venir y seguro que vas a lograr grandes éxitos, felicidades y en hora buena.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** -Compañeros el comisionado Presidente Hugo.

**Hugo Alejandro Villar Pinto** - Muchas gracias estimado Aldrin para abrazarte Leida para decirte que ya en Chiapas se te quiere muy bien hemos aprendido mucho de ti hemos disfrutado mucho de tu compañía tanto en lo personal como en lo profesional creo que falta mucho falta mucho que vivir juntos esta estamos en Chiapas para recibirte para platicar para inclusive explorar mucho de tu experiencia porque sabemos que continuarán trabajando en estos temas en estos asuntos que nos atañen a todos verdaderamente decirte que tenemos llegado a estimar muchísimo lamentamos que ya no vas a estar en nuestras reuniones pero que esperamos que estés con nosotros siempre nos seguiremos en Facebook y nos seguiremos en lo que los momentos que sean posibles te envío un abrazo querida estimadísima Leida muchas gracias por estar con nosotros.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** - Muchas gracias, comisionado Hugo, y pasa pasamos a otorgar el uso de la voz a la comisionada Presidente de Yucatán la comisionada Gilda.

**María Gilda Segovia Chab** - Muchas gracias comisionado Aldrin comisionada Leida puedes felicitar aquí a nombre del pleno del INAI Yucatán enviar un fuerte abrazo felicitación y reconocimiento por toda esta pasión y entrega para fortalecer la Transparencia y los Derechos de Acceso a la Información Pública Protección de Datos Personales en el estado de tabasco pero también en todo el Sistema Nacional de Transparencia un abrazo muy fuerte ya lo comentaban al principio escuchaba la plática que sostenía con el comisionado de este lugar que ocupamos tiene hora y día de inicio y hora y día de término sin duda el trabajo que se realiza durante todo este periodo se reconoce y desde Yucatán enviamos todo nuestro reconocimiento muchas gracias por la entrega en el trabajo.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** - Gracias comisionada Gilda y toca turno de escuchar a la comisionada patricia también de tabasco.

**Patricia Ordoñez León** - Gracias bueno Leida ha estado en varios de los eventos donde se te ha dicho no un adiós, sino seguimos en esto no es un cierre de ciclo y de nueva cuenta yo te agradezco tu compromiso tu institucionalidad y el apoyo que

de compartir con nosotros tu experiencia desde que llegamos al instituto y bueno hablar hoy del tema título personal desde el que llegué al instituto tuve toda esta camaradería de compañeros de trabajo de cordialidad de sumarse de aportar de escuchar y de ayudarme para poder integrarme en el mejor forma al Sistema y al Instituto en lo personal te agradezco te deseo muchos éxitos y bueno seguiremos aquí en este caminar.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** - Gracias comisionada Patricia y bueno toca turno el secretario ejecutivo del sistema nacional Federico Guzmán.

**Federico Guzmán Tamayo** - Gracias estimado Aldrin, esteras pues siempre a veces con un poco de sentimiento de nostalgia y de pena de hablar estos temas de repente en donde afloran los sentimientos yo la verdad me da mucho gusto saludar Leida han sido prácticamente seis años de la conozco nos conocimos rápidamente por la dinámica que generó ser integrante porque tres veces del colegio electoral y bueno se nos acercó más porque pues la verdad que tiene se está en colegio electoral y quienes han vivido los procesos la intensidad de las acciones que ha estado también la comisión Patricia Ordóñez nos acerca más nos dejaban temas de versión pero cuando termina también de mucha satisfacción y de mucho acercamiento la edad sin duda hay que decirlo fue alguien con la que te deja siempre buen sabor de boca en las peñas de las filas jurídicas y también el tema de las prudencias que también hay que guardar una serie de lo jurídico en las decisiones que se van tomando me parece que esa parte donde ellos siempre he querido que la palabra es una puerta para abrir o bien una puerta que se puede cerrar con la palabra se construyen poesías libros mil cosas pero también es cierto que con las palabras construir puentes me parece que la idea es por lo menos ese es el sabor que me dejó en el colegio electoral que se construyen puentes y eso me parece que es fundamental un sistema en una vez más de 114 integrantes que se van normalmente transformando los ciclos llegan otros y bueno es una riqueza cultural de personas de maneras de ser donde la verdad me siento muy satisfecho puede hacerte el mejor de los éxitos desde su trinchera Leyda ganancias un partido contigo particularmente el colegio electoral que fue donde más fijó la ciudad de poder convivir y pues la verdad también hay que decirlo como bien lo comenta la propia comisión hace que también una despedida ya en el instituto la propia exposición a la órdenes pues llega en un momento sí generis' más allá de la pandemia no donde tuviste la pretenden dos épocas digámoslo así del pleito no o conceptuales compañeros comisiones Patricia Ordóñez y Ricardo León y también en su momento con la comisionado Luna Posada , donde se van dando las situaciones y las cosas y pues la verdad es el mejor de los éxitos.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** - Muchas gracias secretario y bueno pues solamente estimada comisionada Leida me uno a los reconocimientos por supuesto una vez platicamos acerca de cuándo las pasiones se desbordan pues queda mucho para abordar y tú has bordado a lo largo de todo este tiempo es una imagen y sobre todo un trabajo y un legado que ciertamente dejas no tan solo en el Instituto

Tabasqueño de Transparencia sino por supuesto con grandes satisfacciones dentro del Sistema Nacional de Transparencia yo creo que cuando una persona como tú trabaja desde su trinchera en favor de estos dos derechos las pasiones ciertamente van a estar presentes pero también esa oportunidad de ir bordando y recordando lo que sea necesario para continuar en este ciclo yo creo que lo más importante en estas posiciones o una de las cosas más importantes es tener la oportunidad de conocer gente extraordinaria y ciertamente en tu caso y en el caso de muchos otros compañeros que nos precedieron han puesto su grano de arena para que este trabajo verdaderamente satisfaga nuestros deseos de querer servir en tu caso solamente me resta decirte hasta luego porque sé que en algún tránsito de la vida nos vamos a volver a encontrar así que estimada comisionada un abrazo afectuoso y hasta luego.

**Leida López Arrazate** - Muchas gracias, si me permiten el usar la Palabra simplemente despertar que efectivamente como bien apuntamos al inicio de la plática de la sesión de hoy son ciclos sabemos cuándo con el gran honor y con el entusiasmo aceptar el cargo que tiene su fin, tiene su ciclo yo creo que ya es un gran gane de la vida y de las Instituciones poder llegar a culminar el cargo indudablemente cuando inicie como titular de la unidad veía muy lejos la figura de comisionado y la figura del Sistema Nacional imponía en la envergadura que significaba la apertura informática que sobre todo estábamos en un proceso apenas de estrenar estos derechos de pasar de la secrecía del estado a la apertura informática y bueno nuestro posee pioneras en esa tarea desde el congreso del Estado de Tabasco y titular de la unidad y así sucesivamente en espacios hoy puedo decir que quienes han estado que me han precedido en el cargo han hecho su esfuerzo y han dejado un legado y lo hemos sumado a contribuir y dejar también una huella hoy lo puedo ver a los 5 años nos tocó la implementación del POT yo creo que lo que más ha sido un gran logro nacional y ahí hay una tarea de conducción el ejemplar del INAI y de todos los órganos garantes del país hoy esa homogeneización de la información que a un clic, desde un celular pues tener acceso a la información, me parece que es una ventana de oportunidad porque yo creo que la información, no solamente es importante por lo que hace el escrutinio social que tienen las personas, sino que también tiene una utilidad social de información y es la utilidad de poder decir incluso los gobiernos que ya no quieren de poder nombrar a gobernantes en la alternancia, de poder recordar confianzas pérdidas, pero lo que más me ha impactado a mí, es ver también cómo puede beneficiarle a su vida individuo y colectiva a través de los diferentes programas que existen en las dependencias y que antes no tenían tan fácil el acceso a las personas.

Me parece que esa doble tarea se hace y hay grandes retos evidentemente que el derecho al acceso a la información ha transitado ya lleva más de una década, pero tenemos los dos grandes pendientes que yo creo que es un trabajo titánico que le queda a todos los órganos garantes y que seguramente sé que va socializar y también va a progresar es el caso de la protección de datos personales que tenemos

un gran dilema con los amparos, un gran dilema con toda esta conducción institucional que por un lado se apertura por otras secuencias lógicas de la propia sociedad, pero también se exige la protección de la mayoría de los datos personales y el gran tema de archivo el sureste no ha estado excluido el INAI ya través del propio sistema de la comisión también de archivos, se implementaron acciones en la región quedaron capacitado muchísima gente, pero indudablemente que la expresión documental es valiosísima porque ahí está el ejercicio público ahí está plasmado esas son las evidencias y en este reto pues obviamente la verdad creo que es uno de los incipientes acciones que se tiene, ahí toda una tarea titánica de nombrar a los responsables de crear las infraestructuras de crear a todo el personal capacitado, de resguardar los archivos y bueno finalmente puedo decir que la tríada en el marco de las leyes están que las instituciones los órgano garante han hecho el enorme esfuerzo que creo que se tiene a veces equivocada la percepción que los órganos garantes que somos así como como tolerantes en el ejercicio y la verdad es que la labor es titánica, no solamente están batallando con los términos sino que al final del día siendo un derecho humano tutelado por la constitución y los tratados es elemental asegurar que la información le llegue al recurrente entonces me parece que hay un gran trabajo y un medio voy con un gran sabor de boca, mi aportación fue mínima, fue un granito de arena pero pasamos desde cuando llegamos al primer colegio electoral y fuimos legitimando esos procesos democráticos y la conducción y cuando hubo una disputa por los cargos, por las ganas de ponerle mucha energía y una visión integral a las propuestas de los grupos la propuesta del órgano garante me parece a mí que al final del día es el atractivo del sistema y que de manera muy acompañada y yo quiero expresar y por tu conducto Federico un reconocimiento al pleno del INAI, me tocó con unos y con otros con los nuevos pero al final del día todos han emergido del propio Sistema Nacional y se su verdadera fortaleza es una institución que ha servido mucho a los ciudadanos ha servido mucho a las personas y que indudablemente es un bastión en la democracia estos órganos garantes han fortalecido la participación de la ciudadanía y me parece que ese es el mejor legado y la mejor defensa que se puede hacer y les digo que desde Tabasco seguiremos en el tema me voy a ITAIT y no del tema es un tema que me apasiona es un tema noble y estaremos siempre en la mejor disposición cuente con una amiga y le llevo con mucho cariño, con mucho respeto por eso en especial a mis compañeros de campeche, de Yucatán, de Chiapas, de Veracruz, de Quintana Roo y por supuesto de tabasco al comisionado Presidente Ricardo y aparte con quienes también me tocó transitar en los plenos y mi reconocimiento por supuesto a Manuel Argáez ya Tere Luna con quienes hicimos un trabajo en conjunto que finalmente queda la huella en el propio instituto, no me queda más que decir muchísimas gracias ha sido un alto honor convivir con ustedes pero ha sido un alto honor ser comisionada del ITAIT les quiero y con mucho cariño.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** - Muchas gracias comisionada Leida López Arrazate de Tabasco y bueno el informe coordinadora que continuando con los puntos a tratar en esta sesión el punto 8, el punto octavo del orden del día pues es

asuntos generales y tenemos el listado al comisionado Presidente de Campeche a para desaguar uno de estos puntos con su permiso adelante comisionado.

**José Echavarría Trejo** - Gracias muchas gracias Aldrin se es decir en el comentario envío era saber el por qué se cambiaron estas reuniones que eran matutinas con el transcurso de la mañana, a las tardes no en virtud que por las condiciones la Pandemia creo que el grueso de los órganos garantes actualmente no sólo en el sureste sino en todo el país laboramos las mañanas nada más esto no es porque los comisionados no estemos en disposición de participar a la hora que se nos indique, si los invisibles tan es así que has visto que en todas las reuniones no solamente está el Presidente, están los tres comisionados de campeche permanentemente, pues la idea es en virtud de que en campeche tenemos problemas con el equipo técnico, que son trabajadores normales de ser posible en la propuesta de campeche sería retomar estas reuniones regionales en el transcurso de la mañana, como siempre lo hemos hecho si es posible es la propuesta que campeche en este momento propone, muchas gracias.

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** – Ok, si me permite secretaria tomar la palabra este muchas gracias este Presidente Jose Echavarría tomamos nota la verdad es que él pues con el coordinador habíamos comentado esta cuestión de los horarios y para ser respetuosos con el tema de la agenda porque pues a veces están muy saturados en la mañana decidimos que se hiciera a esta hora que es como cuando no hay tantos compromisos pero si tomamos en cuenta su opinión y qué y qué bueno que la dice aquí y ahorita para que si ustedes gustan podamos poner un horario toda vez que ya tenemos el calendario de este de las sesiones ordinarias podemos establecer un horario y que ya ese horario sean para todas las sesiones el mes de mayo, en adelante no le da ningún inconveniente siempre esté Federico Guzmán que es el que nos apoya en estas cuestiones técnicas la verdad es muy amable nos da esa apertura de día de ahora no hay ningún problema por las cuestiones técnicas nosotros habíamos pensado hacerlo en las tardes por cuestión de agendas pero si este punto ya que usted lo pone sobre la mesa coincido con usted y este qué les parece si ponemos un horario y la mayoría está de acuerdo para que a partir de la quinta sesión extraordinaria que sería el próximo mes de mayo, pues ya tengamos establecido un horario a esa fecha y para las que siguen entonces, él quedó abierta a que propongan horarios puede ser a las 12 la 1 la misma corre 11, 12 o 1 no sé cómo ven ustedes, si me gustaría escucharlos.

**José Echavarría Trejo** - Campeche propone a las 11 am.

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** – Perfecto, ¿qué dicen los demás compañeros? están de acuerdo con la propuesta de campeche estaríamos hablando que todas las sesiones serían a las 11 de la mañana las restantes las ordinarias que ya están programadas para bus que ya está bien agendamos y ya no damos compromiso a esas a esa hora y ese día.

**Aldrin Martín Briceño Conrado** - Podríamos hacer una votación si le parece para que quede constancia en el acuerdo con este coordinadora Adriana? por favor los que estén por la afirmativa de este acuerdo propuesto por Don José Echavarría de campeche, favor de levantar la mano.

Aquí tenemos ya la propuesta aprobada por unanimidad para este horario que se ha señalado por parte del compañero de campeche.

**Adriana Patricia Espinosa Vázquez** - Muchas gracias secretario yo creo que con este punto agotamos este el orden del día y les agradezco a todos su puntualidad su asistencia y todos sus comentarios se los hago llegar a nuestro querido amigo y coordinador Ricardo que por problemas familiares no pudo acompañarnos el día de hoy.

Gracias a todos y finalmente me permite desahogar el punto del orden del día el punto 9 referente al cierre sección habiéndose agotado todos los puntos en lista 2 en esta sesión y siendo las 18 con 24 minutos del día 28 de abril del 2021, se declara formalmente clausurada la cuarta sesión ordinaria de la región sureste del Sistema Nacional de Transparencia muchas gracias a todos los integrantes y sobre todo a nuestro equipo de la secretaria ejecutiva del Sistema Nacional de Transparencia y a nuestro amigo Federico por todo el apoyo, la verdad es que te lo agradecemos mucho Federico.

ooOoo